



## Preámbulo

**E**l Seminario forma parte de un proyecto de investigación filosófica y científica sobre corporalidad y violencia sexual, cuyo objetivo es generar herramientas conceptuales y metodológicas que nos permitan afinar y precisar los marcos comprensivos de este avasallante fenómeno en nuestro país.

La violencia, concretamente la sexual, es un tema que nos atañe y nos conmina a tomar alguna responsabilidad a todos y cada uno de nosotros. Sabemos que desde distintas disciplinas, perspectivas y derroteros se combate el problema y se procura dar salida a los hechos en su individualidad, pero no es suficiente, y el aumento en los índices de violencia sexual lo pone de manifiesto, hay algo que no estamos pensando o que no estamos pensando bien, algo que debemos considerar sobre las dimensiones a las que atañe y afecta la violencia sexual.

Tenemos que ser capaces de incorporar al discurso la perspectiva de la víctima, tenemos que alcanzar las

herramientas para este propósito, es decir, tenemos que lograr incorporar al discurso la perspectiva de quien padece día con día este tipo de vivencias, pero no en una clave meramente testimonial sino en un nivel científico y universal, a ras de la *estructura experiencial* del cuerpo sexualmente vulnerado como centro de voluntad y realización de la persona en su individualidad.

Es desde esa absoluta e inviolable individualidad corporal encarnada que pretendemos pensar y repensar la violencia sexual dentro de los marcos jurídicos del Estado y las consideraciones científicas de diversas disciplinas.

La función de la filosofía es aquí la de servir como escenario, de ordenar y establecer las condiciones de una discusión en la que podamos comprender nuestros límites y el papel que nuestras limitaciones no vistas juegan en la determinación de un campo de problemas como el de la violencia sexual.

Se trata de un ejercicio casi socrático, pues tocamos a la puerta del político, del legislador, pero también del científico social y preguntamos a cada uno ¿qué es lo que estamos entendiendo por violencia sexual?, ¿cómo podemos avanzar en su resolución?, ¿en qué medida lo que la filosofía universitaria hace en este Estado?, ¿la investigación científica que se desarrolla aquí y en otros espacios académicos, se vincula y atiende las necesidades comprensivas de quienes legislan e imparten justicia?

A esas necesidades buscamos orientar las reflexiones que se presentarán en las próximas sesiones de investigación, sostenemos que sin pretender alcanzar perspectivas totalizantes sobre el problema, es posible establecer un marco conceptual y comprensivo común, un tanto más preciso en la medida en que cada distinguido ponente sea capaz de incorporar un punto de vista en primera persona (la perspectiva de la víctima).

La visión que nos dejen hoy sobre la mesa será la guía de una reflexión en torno a lo que la investigación científica, concretamente humanística, puede hacer en la clarificación de este instrumental común y más preciso. Cada uno de los asistentes a este seminario presenta a debate y discusión su propia aportación desde su campo de experiencia y trabajo con el fin de abonar al entendimiento del problema, pero sobre todo de lograr encauzar razonadamente nuestras acciones sociales al respecto.

Este es el objetivo al que apunta el proyecto de investigación del que estamos hablando. Este seminario de investigación se conforma de un primer momento: Construir un marco conceptual lo más transparente posible, es decir, capaz de detectar y centrar las problemáticas de la realidad actual. Pretendemos analizar y dar seguimiento, si es posible, a estrategias concretas de redignificación, de reinserción de las víctimas de violencia sexual. Nuestra intención es alcanzar vías para erradicar la violencia y la vulneración de los cuerpos femeninos.

La Universidad, a través de la Secretaría de Investigación y Estudios Avanzados, y el secretario Carlos Eduardo Barrera Díaz; de la Secretaría de Rectoría y el resto de las instancias administrativas de nuestra institución, ha acogido e impulsado el proyecto que inicia hoy.

A nombre del núcleo de académicas que integran este proyecto, de los estudiantes asociados, pasantes, y de todos los involucrados en este trabajo, agradezco sinceramente su presencia esta mañana y el tiempo invertido en la realización de este Seminario que, confiamos, será de gran provecho para todos.

